

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 26 de noviembre al 3 de diciembre de 2025)

En Estados Unidos “la inflación demuestra estar muy testaruda”, según. Experto. Al hablar de la economía estadounidense, Fabian Onetti, presidente de *Winston Capital Advisors*, dijo que “la inflación demuestra estar muy testaruda” en su objetivo de bajar hasta un 2%, lo que complica las decisiones de la FED en cuanto a las tasas de interés. (**CNN Español. Noviembre 26**)

Trump sugiere que las ganancias de sus aranceles le permitirían eliminar “por completo” los impuestos sobre ingresos. El presidente Donald Trump sugirió este jueves 27 que las ganancias por concepto de sus aranceles a decenas de países del mundo le permitirían recortar e incluso eliminar “por completo” los impuestos sobre los ingresos.

Se estima que con los aranceles impuestos por Trump desde abril a decenas de países han entrado a las arcas públicas unos 195,000 millones de dólares, hasta el fin del año fiscal, el 30 de septiembre pasado. Esa cifra representa aproximadamente un 150% más que lo recaudado durante el mismo periodo previo.

Sin embargo, datos del Gobierno indican que ese monto representa menos del 4% de todos los ingresos financieros al Departamento del Tesoro. En contraste, los impuestos sobre la renta sumaron el 50.7% de todos los ingresos presupuestarios durante el último año fiscal, según cifras oficiales. (**Telemundo. Noviembre 28**)

Confirman crecimiento moderado en zona euro. Los préstamos bancarios a las empresas de la zona euro se mantuvieron estables el mes pasado, mientras que un indicador clave del sentimiento económico de la Unión Europea (UE) subió ligeramente en noviembre, lo que se suma a las pruebas de que el bloque monetario sigue creciendo de forma constante, aunque sea a un ritmo modesto, según los últimos datos publicados ayer.

La economía de la zona euro ha demostrado ser inesperadamente resistente a las crisis comerciales y a la incertidumbre de este año, pero el crecimiento sigue sin ser espectacular y el bloque sigue quedando cada vez más rezagado con respecto a sus homólogos mundiales. Mientras que la economía nacional sigue funcionando gracias al consumo estable, las exportaciones, motor del crecimiento en la última década, continúan teniendo dificultades debido a que la industria está perdiendo competitividad,

China está desplazando a Europa en mercados clave y los aranceles estadounidenses están afectando negativamente. Los indicadores de confianza económica de la Comisión Europea subieron hasta 97 puntos en noviembre desde 96.8 puntos el mes anterior, una mejora marginal que oculta la divergencia en la evolución de sectores clave. El indicador de confianza industrial volvió a caer tras una ligera mejora el mes anterior, mientras que la confianza de los consumidores se mantuvo estable. Sin embargo, la construcción experimentó un fuerte repunte y también se produjo un notable aumento en el indicador de servicios, lo que dejó el índice general en territorio ligeramente positivo. (**eleconomista.com.mx. Noviembre 28**)

El aumento del gasto en Alemania sienta las bases de la recuperación, según el FMI. La histórica reforma de las normas fiscales en Alemania a principios de año ha sentado las bases para la recuperación económica, pero las perspectivas a medio plazo siguen siendo limitadas, dijo el miércoles el Fondo Monetario Internacional en un informe.

Alemania fue el único miembro de las economías avanzadas del G7 que no creció en los dos últimos años, y este año solo se espera un modesto crecimiento del 0,2%, según las previsiones del FMI.

Se espera que los planes del nuevo Gobierno alemán de aumentar drásticamente el gasto en infraestructuras y defensa apunten el crecimiento, impulsado por una aceleración gradual de la inversión y el consumo internos, según el FMI, que prevé un crecimiento real del PIB de alrededor del 1,0% en 2026 y del 1,5% en 2027. (**La Nacion. Noviembre 26**)

La economía india creció un 8,2% en el tercer trimestre y superó las expectativas. El crecimiento fue más vigoroso que el del anterior trimestre (7,8%), y superó de lejos las expectativas del mercado, que esperaba un avance del 7,4%, según el Ministerio de Estadísticas de India. Estos últimos datos se vieron impulsados por el aumento de la demanda de los consumidores, el sólido crecimiento del sector manufacturero y factores estadísticos.

También reafirman la posición de India como la economía principal de más rápido crecimiento del mundo, y supone una buena noticia para sus responsables políticos. (**France 24. Noviembre 28**)

Cepal: El 10% más rico recibe el 34.2% del ingreso total en América Latina. Según la Cepal, América Latina está sumida en una «*trampa de alta desigualdad*», con la segunda mayor brecha de ingresos en el mundo.

La concentración del ingreso sigue siendo extrema en América Latina, alertó este miércoles la Cepal en un informe en que señala que el 10% más rico capta el 34.2% del ingreso total, mientras que el 10% más pobre solo alcanza el 1.7%, «*aunque esta es solo una de las dimensiones en que se manifiesta la desigualdad en la región, un fenómeno estructural y multidimensional*».

En su informe *Panorama Social de América Latina y el Caribe 2025: Cómo salir de la trampa de alta desigualdad, baja movilidad social y débil cohesión social*, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe advierte que aunque muestra una lenta tendencia a la reducción, el coeficiente de Gini promedio de la región es el más alto de todas las regiones del mundo, solo inferior al de África Subsahariana.

El coeficiente Gini es un parámetro económico que permite evaluar la desigualdad de ingresos en una población.

Según la Cepal, el 25.5% de la población latinoamericana (162 millones de personas) estaba en situación de pobreza por ingresos en 2024, una disminución de 2.2 puntos porcentuales respecto a 2023 y de más de siete en comparación con 2020, en medio de la pandemia de covid. (**Telesur. Noviembre 26**)

Alertan expertos sobre peligro de crisis alimentaria en el Caribe. Líderes y expertos en desarrollo advirtieron que la agricultura del Caribe enfrenta una "crisis existencial" debido al devastador impacto de eventos climáticos cada vez más intensos, reveló hoy una fuente oficial.

El sitio digital de la Comunidad del Caribe (Caricom) publicó que durante un panel de discusión convocado por el Banco de Desarrollo del Caribe (CDB) con el título «*Agricultura y Seguridad Alimentaria en el Caribe: Escalando Soluciones Innovadoras para una Agricultura Resiliente al Clima*», expertos indicaron la necesidad de acciones urgentes y transformadoras en los sistemas alimentarios de la región.

El presidente del CDB, Daniel M. Best, citó el impacto devastador del reciente Huracán Melissa, y subrayó que estos no son escenarios futuros, sino una realidad actual. (**PL. Noviembre 29**)

Rusia asegura control de campos petroleros venezolanos hasta el 2041. Rusia aseguró hasta el 2041 el control de campos petroleros venezolanos, luego de que la Asamblea Nacional de Venezuela aprobó la solicitud que hizo el Ejecutivo de prorrogar por 15 años la vigencia de dos empresas mixtas con capital ruso.

La inversión será en las venezolanas Petroperijá y Boquerón, ubicadas en la Costa Occidental del Lago de Maracaibo, en el estado Zulia (frontera con Colombia) y El Furrial en el estado Monagas. Ambas fueron creadas en 2006 por un periodo de 20 años siguiendo las disposiciones de la Ley Orgánica de Hidrocarburos.

Además: Venezuela cierra su espacio aéreo a Iberia, Avianca, Latam y más aerolíneas tras suspensión de rutas por alerta de EE. UU.: 'Quédense con sus aviones'

En ambas, Petróleos de Venezuela (Pdvsa) a través de la Corporación Venezolana del Petróleo (CVP) tiene una participación mayoritaria de 60 por ciento y la empresa rusa Rosneft pasó a ser el socio minoritario.

En 2020, Rosneft optó por ceder su participación accionaria en estas empresas mixtas luego que una de sus filiales fue sancionada por los Estados Unidos debido a que mantenía una relación comercial con Venezuela y fungía como intermediario en la venta de crudo venezolano en un contexto de sanciones. (**El Tiempo. Caracas. Noviembre 26**)

La OPEP+ mantiene sin cambios su oferta de petróleo. La alianza OPEP+, liderada por Arabia Saudí y Rusia, ha decidido este domingo 30 mantener sin cambios el nivel de su oferta conjunta de petróleo, que supone cerca de la mitad de la producción mundial. La decisión, tomada en una teleconferencia por los ministros del sector de los 22 petroestados de la alianza, no incluye los eventuales aumentos del bombeo que podrían pactar ocho de sus miembros a partir del próximo abril, dado que estas naciones aspiran a terminar de devolver al mercado los barriles que retiraron en 2023 y 2024 de forma voluntaria para apuntalar los precios. (**EFE. Noviembre 30**)

Precios del petróleo. El martes 25 de noviembre, los precios del tonel de petróleo estaban en el orden de los \$57,26 USD el WTI, en el Nymex de Nueva York, mientras que el Brent cotizaba a \$61,78 USD en el ICE de Londres, reanudando la tendencia bajista propia de las últimas semanas, mostrando una caída libre, a tono con las previsiones.

Mientras tanto, este martes 2 de diciembre, las cotizaciones marcaban, en ambos casos, un ascenso: El WTI cotizaba a \$59,20 USD el barril en el Nymex de Nueva York, con una ganancia exponencial de \$ 1,94 USD el tonel, mientras que el Brent

cotizaba a \$63,03 USD el barril en el ICE de Londres, con una recuperación también significativa de \$ 1,25 USD. Por tanto, la tendencia se muestra alcista, revirtiendo la tendencia bajista propia de semanas anteriores.

Esta situación obedece a la negativa de los países OPEP+ de aumentar, de momento, la oferta y al mejor desempeño de las economías estadounidense y china.